

令和5年度 第1回 定例会

会議録

えびの市教育委員会

えびの市教育委員会
令和5年度 第1回 定例会 会議録

1. 日 時 令和5年4月6日 木曜日 午前9時00分から午前9時45分まで
2. 場 所 市役所本庁 1-3・4会議室
3. 出席委員 永山 新一 教育長 松元 國治 委員（教育長職務代理者）
貴嶋 俊介 委員 小倉 真里子 委員 森高 尚子 委員
4. 欠席委員 なし
5. 会議録署名 森高 尚子 委員
委 員
6. 事務局 学校教育課長 大河平 隆公
学校教育課主幹 川口 直
防災食育センター所長 黒江 洋子
学校教育課教育係長 原口 美貴子
社会教育課長 齊藤 和明
社会教育課課長補佐兼市民体育係長 黒木 稔
社会教育課課長補佐兼文化係長 高佐 伸也
社会教育課社会教育係長 堂原 里美
7. 議 題
 1. 会議録署名委員の指名について
 2. 会議録の承認について
 - (1) えびの市教育委員会令和4年度第12回定例会
 3. 教育長及び教育委員からの報告・提案事項について
 4. 議事
 - (1) 報告第1号 えびの市教育委員会職員の職の設置に関する規則の一部改正
に関する臨時代理について
 5. 教育委員会事務局からの報告・事務連絡

開会 午前9時00分

○**教育長** ただ今から、えびの市教育委員会 令和5年度第1回定例会を始めます。

会議録署名委員の承認について、えびの市教育委員会会議規則第17条第1項の規定により、本日の会議の会議録署名委員を、森高 尚子委員にお願いしたいと思いますが、よろしいでしょうか。

○**出席委員** はい。

○**教育長** 続いて、令和4年度第11回定例会及び令和4年度第1回臨時会の会議録の承認について、学校教育課長から概要の朗読をお願いします。

○**学校教育課長** (えびの市教育委員会 令和4年度第12回定例会会議録の概要朗読)

○**教育長** この会議録について何かご質問等ございませんか。

○**貴嶋委員** 会議録の告辞が告示（しめす）になっていますので、修正をお願いします。

○**教育長** 指摘の箇所は、修正をお願いします。他になければ、会議録については、承認ということでよろしいでしょうか。

○**教育委員** はい。

○**教育長** 会議録は承認されました。続いて教育長・教育委員からの報告提案事項となっております。何かありましたらお願いします。

○**小倉委員** 3月23日に加久藤小学校の卒業式に行ってきましたが、袴姿の女子を10数名見かけました。ここ数年少しづつですが、袴姿の女子児童が増えているようです。せっかくの卒業式なので、綺麗な恰好で卒業式に出席したいという気持ちは、理解できますが、中に袴を着たくても、家庭の事情で、着ることができない児童もいると思います。また、在校生の保護者から、小学生は小学生らしい服装で卒業式に参加する方がいいのではないかとの意見も聞いたところです。袴禁止の学校もあると聞いていますので、できるだけ袴姿は自粛したほうがいいと思いました。それと、非常に個性的な髪型で髪の毛を染めている男子児童も見かけて、来賓の方の意見で、髪を染めるのは体に悪いのではという意見がありました。髪の毛を染めるのは、学校では禁止されていないでしょうか。何でもかんでも禁止するというのはいかがなものかと思いますけれども。小学生は小学生らしい学校で卒業式に参加すべきではないかと思いました。

○**松元委員** これは主幹の方で、全体的に何かつかんでらっしゃいますか。人権とかプライバシーの問題もあって、なかなか難しい問題だと思いますが。後の状況等について何か委員会では掴んでいらっしゃいますか。

○主幹 細かく掘んでいることありませんが、委員がいわれるとおりの小学生らしいというのが各ご家庭の感覚というか、価値観というか、そういったようなところに左右される部分もあるかと思いますが、難しいところではありますが、人権に関わることも含んでいるかと思います。でもおっしゃられる通り、実際にそういうといった恰好をしたくてもできない家庭もあるうかと思いますので、その辺は十分に配慮する必要があると考えております。

○松元委員 やっぱりその問題点は経済的なところが一番あると思いますが、頭髪の部分で長髪の問題があったときに、やはり中学生だし、そのらしいというのは、今は非常に社会的な傾向として、なかなか難しいと思います。色々な価値観があって、だからその小学生が袴を着ることが小学生らしくないのかという保護者も出てくると思います。だから、そこらあたりは教育委員会としても慎重にとらえていかないといけないのではないかと思います。ただ、一概に着物は禁止しましょうというわけにもいかないような今の社会情勢ですよね。だから、そのらしさというところではいろいろ意見が別れるところじゃないかと思います。ただ個人的には、私はやっぱり、今までのようだ、卒業式がいいんじゃないかなとは思ってます。

○教育長 各委員がそれぞれ、卒業式に行かれましたが、いかがでしたか。真幸小は私が行きましたけど、袴姿は1人もいませんでした。ただ、アイドルグループのような格好の子どもはいました。

○貴嶋委員 飯野小は、袴姿はいませんでした。華美な服装の子もいなかつたです。

○松元委員 岡元小もいませんでした。

○小倉委員 加久藤小は、着物でない子の方が少なかつたです。

○教育長 最近、徐々に華美になっている気はします。だからもう多分1年前から予約をしたりしてるので、結局、例えば今の段階で校長が親にいろんな話をしてもなかなか難しい状況なのかもしれません。

○小倉委員 校長先生は、言われたみたいです。

○松元委員 親同士も、あそこが着物を着るんだったら、うちもしないといけないというようになってきているのかもしれません。ただ、実際に髪までセットすると、どれぐらいかかるのでしょうか。

○小倉委員 着付けだけが5千円から8千円ぐらい、えびの市は少し安くて着物のレンタルは1万8千円ぐらいかと思いますが、よそでは、5万ぐらいと聞いています。

○教育長 松元委員が言われたように、小学生らしさ、中学生らしさという言葉は私も不適切だと思います。ただ小学校の場合は華美にならないとか、そういう話をして、親にも理解してもらうしかないのかなと思います。だから強制的に袴は禁止ですというのは、なかなか厳しいとは思いますが、校長先生も努力をされて

保護者とか話は進めていただいているので、髪型も含めて。

○松元委員 今、児童会がどれぐらいの活動してるので、少しあわらないのですが、児童会や生徒会などいろいろ議論させて、その中で、こういう卒業式にしようというような形が取れれば理想ですが、子供たちに任せるんじゃなくて、そこには当然教員の指導が入ったようなその児童会とか生徒会なり、だから、みんなが気持ちよく卒業するためにはこういう形がいいんじゃないかっていうのを、やっぱり議論させてあげると、子供たちも納得するだろうと思います。だから、ぜひそこらあたりの学校としての努力を、今後はしていただくというような形も教育委員会の立場から、感じたところです。

○教育長 五ヶ瀬町では、和服の授業がありました。和服の授業があるから、卒業式は袴での参加も当たり前というのが、おそらく五ヶ瀬町は、今も続いていると思います。報道もされてましたので。宮崎市内の学校でも、女性の先生方は結構袴を着たりするんですが、男性の先生でも袴を着たり、いろいろそれぞれ個性というかそこら辺はあるのかなと思います。成人式等でも言っていますが普段着でもいいですよみたいな話はするんですが、なかなか強制力はありませんが、今後は学校とうまく話をしながら、進めていければと思います。ただ袴も1回だけ着て、あとはどうするんだろうといつも思っていて、男の子たちもスーツに近いものを着ますが、それすらも私は少し抵抗があります。逆に言えば、中学校の制服が準備できていれば、それを着て参加してもいいのかなと思うところもあります。真幸小もスラックスの黒いものをはいでいる子もいました。ご家庭の判断になってきますけど、校長会等でも話はしていきたいと思います。

他ございませんか。私の方からですが、新年度になりますて4月4日に全ての学校を回らせていただきました。新しい学校教育課の職員と一緒に回ったんですが、全ての学校がスムーズに始まった状況でした。学校訪問の折の挨拶で言わせていただいたのが、えびの市の教育理念であるふるさとえびのに誇りを持ち、未来を切り開く人財の育成、特にこのふるさとえびのに誇りを持ちというところを強調して、今回話をさせていただきました。やはり子供たちに、このえびのというところで各学校への愛校心というものについて、先生方の指導の中で、しっかり思いを持たせて、自信や誇りを持たした上で、社会に送り出して欲しいという話を、今回は強くさせていただきました。理由は、やはりえびの学を令和4年、令和5年とやっていますが、やはり一貫教育の大きな柱として進めて参りますので、そういう意味では、しっかりその学校として、そのふるさとえびのについてしっかり考えさせて、子供たちがそれに自信を持てるような将来的にはえびのに貢献できる人材、また、えびのに帰ってきたいという思いを持ってくれるような子供を育てて欲しいということで、話をさせていただいております。そういう形で、今年度各学校がスタートして明日の始業日を迎えるということあります。あと、新入生、新一年生の入学なんですが、今のところ125名と聞いております。私が来た4、5年前は150を超えておりましたので、徐々に減っている状況です。正式な数はまた明日、来週確定をすることになります。新生児を見ますと令和4年度も100を切ってますので、かなり今後、児童生徒数の減少というのは、やっぱりえびの市は、課題というかそれを受けとめた形での教育を進めないといけないと感じております。令和5年度がスタートして、校長会も開きました。校長会では教育施策について話をさせてもらい、新任、新規採用教員に関してはあった研修の中で、その話もさせていただいたところです。何か教育委員さんからございませんでしょうか。

○森高委員 卒業式に参加させていただいて、1人児童の方が欠席ということで、やはり不登校が今すごく

多くなっていると思いますが、スクールソーシャルワーカーがそういう担当であると思うんですけど、えびの市としてスクールソーシャルワーカーの配置とか、どういった活動をされているのかというのを、教えていただけますか。

○主幹 えびの市は、スクールソーシャルワーカーを1人雇用して年間700時間の範囲で活動してもらっています。それ以外にも飯野中にはスクールカウンセラーがいて、そして他の学校も回っています。教育事務所が別に配置しているカウンセラーも別にあります。実際にえびの市のスクールソーシャルワーカーは、家庭訪問等を行っていただいて、基本的な業務内容としては、福祉に関わるような部分をどういった形で不登校になっているか、そういったものをお聞きしながら、いろんなサービス等を取り入れていくことによって登校を促したり、或いは、なかなか解決策が見つからないような形であったとしても、定期的に家庭訪問等を教員も一緒に行ったりしますが、そういったような中で保護者との関係を築いています。子供さんの安否確認ももちろんですが、登校に向けて、或いはなかなか登校できないという状態でも、教員のいろんな支援であったり、そういったものにつなげられるように相談対応に行ってもらっています。

○教育長 他ございませんか。あと社会教育関係では、永山運動公園が4月1日から駐車場と多目的トイレが供用開始ということで、利用できるようになっております。今のところ拡張部分のグランドについては6月を目標に、供用開始を考えております。ただ芝の状況によりますので、開始がちょっと前後する可能性はございます。広くまた市民の皆様には広報する予定になっております。あと文化センターの空調整備が終わりましたので、今後はホールとかホワイエという、いわゆるロビーの部分も快適に来館者の皆様には快適に過ごしてもらえるんじゃないかなと思っております。車椅子の昇降機については今後改修をしていきたいと考えています。非常用の発電機の設置も進んでいくことになります。次に国民スポーツ大会の準備委員会が正式に立ち上がっていますので、今後準備委員会から実行委員会に移行をしていきますので、市民体育係の方で、またそこを中心に進めていただこうと考えておりますのでよろしくお願ひいたします。昨日宮日の新聞見られたでしょうか。投稿の欄に長崎の方が投稿されていました。非常に嬉しい話題なんですが、市民図書館の古い電話ボックスに児童図書とかが展示され、そこを有効活用されていて、そのことに感銘を受けて、非常にすばらしい取り組みだということでたまたま来館されたのか、投稿をしていただいて、市民図書館のそういう取り組みも非常に嬉しい話題だったと思っております。特に社会教育課の皆さんと図書館との連携という部分でも非常によかったですと思っております。何か皆様からありませんか。

それでは、議案の審議に入りたいと思います。報告第1号えびの市教育委員会職員の職の設置に関する規則の一部改正に関する臨時代理についてを議事といたします。事務局の説明を求めます。

○学校教育課長 議案書をご覧ください。提案理由を述べさせていただきます。えびの市教育委員会職員の職の設置に関する規則の一部改正に関する臨時代理についてでございます。地方公務員法の一部を改正する法律の施行を踏まえ、職員の定年を引き上げるとともに、管理監督職勤務上限年齢制を導入することに伴い、新たに係長級の副主幹の職を設置する必要があるため、えびの市教育委員会職員の職の設置に関する規則の一部改正について臨時代理をしたので報告するものでございます。以上でございます。

○教育長 質問等ございませんでしょうか。職の設置については、議案の通りでよろしいでしょうか。

○教育委員　はい。

○教育長　報告第1号えびの市教育委員会職員の職の設置に関する規則の一部改正に関する臨時代理については承認されました。以上で議事を終了いたします。続きまして事務局からの報告、事務連絡となります。学校教育課からお願ひいたします。

○学校教育課長　まず、次回の教育委員会の日程でございますが、5月10日の週、連休明けを計画しております。今、株式会社ミヤザキ様からの寄付金の受納式の日程調整が進んでる関係で、期日を決めることがまだできておりませんが決まり次第お知らせしたいと思います。また、コロナの関係で、しばらく中断されていました教育委員による学校訪問を6月の議会終了後になりますが、計画をしたいと考えております。次に、5月に開催されます小中学校の運動会、体育大会への教育委員の参加割当の案を作成しました。5月13日の土曜日から27日の土曜日にかけて、岡元小と飯野小を除く7校で予定されています。お住いの地区をもとに割り当てさせていただいたところでございます。ご都合等がありましたらお知らせいただきたいと思います。

○貴嶋委員　飯野中は5月21日で確定ですか。そこは、京町温泉マラソンもありますけど、特段支障はないのでしょうか。

○教育長　大分調整をしました。保護者にもボランティアとかありますし、出場する方もいますよということで調整しましたが、このように重なりが出ました。子供には影響はないかなと思います。では、教育委員は校区の学校に行っていただくことを中心に考えさせていただいて、どうしてもご事情とかあれば言つていただければ調整をするということでおろしいでしょうか。私の方は、全ての学校を回らせていただきます。常駐するのではなくて基本的には回らせていただく予定にしています。岡元小と飯野小はどうしますか。

○学校教育課長　例えばですが、貴嶋委員が上江小中の1回で済むので、岡元小をお願いできればと考えていますが、その時のご都合もありますので、皆さんご都合悪い方がいらっしゃれば、学校教育課の方でも対応をしたいと思います。

○教育長　では、岡元小と飯野小は調整を改めてさせていただくということでおろしいでしょうか。

○教育委員　はい。

○教育長　防災食育センターはいかがですか。

○防災食育センター所長　月曜日から給食を開始します。以上です。

○教育長　社会教育課お願いします。

○社会教育課長 永山運動公園の関係ではグラウンドが使えるようになったら、オープニングセレモニーも考えておりますので、その時は教育委員の皆さんも出席をお願いしたいと思います。

○松元委員 さっき、空調設置が済んだということですが、大ホールはどうなりました。良くなりましたか。

○社会教育課長 はい。ホワイエと会議室の空調が新しくなりました。あと屋上の屋根の防水工事も完了しました。令和5年度で非常用発電機を新たに設置するのと、車椅子の昇降機を更新します。若干また使用できない期間が出てくる可能性もありますけど、そこはまた今後ちょっと調整をしたいと考えております。

○教育長 またそういう利用できないときにはまた車椅子で来館された方への配慮もまた考えていただいてますので、そちら辺を十分考慮した上で対応したいと思います。

○教育長 他ございませんか。

○主幹 先ほど会議の話の中で出てきてた貴嶋委員から前回話があった教育委員会の告辞ですが、入学式については、アナウンスを教育委員会からのお祝いの言葉として統一してもらいます。ただ、掲示物等がすでにもう前回のものを使ったりするものがあるので、そういうものについては変更を求めてはいませんが、お祝いの言葉としてアナウンスをされると思います。よろしくお願ひします。あと、英和辞書のことですが、外国語科あるいは外国語活動というのが小学校3年生から小学校6年生までありますが、目的が読むことと書くことを踏まえたコミュニケーションを図る基礎を養うと前提になっているので、辞書についての記載は一切なされていません。こう教えなさいというのもありますが、出てくるのは中学校以降になります。ですので、他市の状況等を考えますと、例えば小林であったりとか、高原であったり、こういったところも、小学生には英和辞典を渡しているいうふうなことでございました。従って英和辞典を渡すことは大変中学校に向けてですね、学力を養うという意味で大変意味のあることではないかなというふうに考えられます。以上です。

○貴嶋委員 質問された方にも話をしてみたいと思います。

○教育長 ありがとうございます。

○松元委員 小学校の場合は、お祝いの言葉でもいいんじゃないかと思います。中学校の場合は、祝辞でもいいんじゃないかと思います。

○教育長 小学生はですね。

○松元委員 お祝いの言葉でもいいし。中学校ぐらいであれば、祝辞でも問題ないのではないかでしょうか。小学1年生は、お祝いの言葉と言った方が分かりやすいのではないでしようか。そうじゃなくても気をつけ

ますが、あと、こちらから、おめでとうございますと言つたら、ありがとうございました。と。返ってくるでしょう。

だから、結構そこの間とかですよ。中学校も言いますかね。ありがとうございますって。

○教育長

ひよつとしたら反応するかもですね。ちょっと間を置いた方がですね。卒業式の時には言ってましたですね、小学生はありがとうございますって言ってました。上手くやっていただければと思います。事務局からの連絡はありますか。

○教育係長 児童生徒の在籍数ですが、4月5日現在でご報告いたします。新小学1年生は特別支援学級を含めて128人になります。新中学1年生は134人です。小学校全体の人数が792人、中学校全体が424人です。全校児童生徒合わせて1,216人になります。

○松元委員 少なくなりましたね。

○教育長 5年間で100ぐらい減りました。ありがとうございます。それではこれをもちましてえびの市教育委員会令和5年度第1回定例会を閉会いたします。

閉会 午前9時45分